

# Liberland : Un État Autoproclamé au Cœur de l'Europe



Le *Liberland*, officiellement appelé la *République libre de Liberland*, est un micronation autoproclamée située sur une petite bande de terre entre la Croatie et la Serbie, le long de la rive ouest du Danube. Depuis sa déclaration d'indépendance en avril 2015, Liberland est devenue un phénomène intriguant pour les passionnés de droit international, d'anarcho-capitalisme et d'expérimentations politiques.

## 1. Origine et fondation de Liberland

Liberland a été fondé le 13 avril 2015 par *Vít Jedli?ka*, un homme politique tchèque, économiste et membre du Parti des Citoyens Libres (Strana Svobodných Ob?an?), un parti libertarien tchèque. L'idée de Liberland est née de la volonté de créer un pays qui respecte les principes libertaires, notamment la liberté individuelle, la propriété privée et la réduction de l'influence de l'État sur la vie des citoyens. *Jedli?ka* et ses partisans ont repéré une zone non réclamée de 7 km<sup>2</sup> sur la rive occidentale du Danube, connue sous le nom de *Gornja Siga*, où ils ont déclaré l'indépendance du nouvel État.

Le fondateur a choisi cette date symbolique, qui est également l'anniversaire de Thomas Jefferson, un des Pères fondateurs des États-Unis et défenseur des libertés individuelles. Liberland se veut être un havre pour ceux qui cherchent à vivre dans un pays où l'État intervient le moins possible dans les affaires personnelles.

## 2. Territoire et statut juridique

La zone revendiquée par Liberland est située entre la Croatie et la Serbie, le long du Danube. Ce territoire a une histoire complexe liée à la dissolution de la Yougoslavie. En raison de différends sur la délimitation des frontières entre la Croatie et la Serbie, cette bande de terre n'a été formellement revendiquée par aucun des deux pays, ce qui a permis à *Jedli?ka* de prétendre qu'il s'agissait d'une *terra nullius* (terre n'appartenant à personne).

Cependant, ni la Croatie ni la Serbie n'ont reconnu Liberland comme un État souverain. Au contraire, la Croatie a activement empêché les tentatives d'occupation physique du territoire par les citoyens de Liberland, en procédant à plusieurs arrestations de personnes essayant de traverser la frontière pour s'installer dans ce nouvel État. À ce jour, le statut de Liberland reste incertain, car il n'est reconnu par aucun pays membre de l'ONU.

### **3. Système politique et économique**

Liberland se revendique comme un État libertarien, fondé sur les principes d'une gouvernance limitée et de la liberté maximale pour ses citoyens. La constitution de Liberland, bien que très simple, garantit un cadre où les individus peuvent prospérer sans interférence excessive de l'État. L'idéal fondamental est de laisser chacun vivre comme il l'entend, tant que ses actions ne nuisent pas aux autres.

Liberland se veut également être un centre de l'innovation économique, en particulier dans les domaines de la blockchain et des cryptomonnaies. Le gouvernement de Liberland a annoncé qu'il utiliserait des monnaies numériques, notamment le *Bitcoin* et l'*Ethereum*, comme principales monnaies officielles, et que la plupart des services gouvernementaux seraient décentralisés, utilisant des technologies blockchain pour assurer la transparence et l'efficacité.

Les citoyens de Liberland sont encouragés à participer activement à la vie économique du pays en investissant dans des projets locaux ou en créant des entreprises. L'État lui-même perçoit peu ou pas d'impôts, se finançant principalement par des dons volontaires et des investissements.

### **4. Citoyenneté et adhésion**

Depuis sa création, Liberland a attiré l'attention d'un grand nombre de personnes désireuses de rejoindre ce projet libertarien. En 2024, plus de 700 000 personnes avaient déposé une demande pour obtenir la citoyenneté de Liberland. Les critères pour devenir citoyen sont basés sur des valeurs libertariennes : les candidats doivent respecter le principe de la non-agression, respecter la propriété privée et être favorables à un gouvernement minimal.

Le processus de citoyenneté comprend une demande en ligne, après quoi les candidats sont invités à contribuer à la construction de la nation, soit par des investissements, soit par des compétences spécifiques. Le statut de citoyen permet de participer aux activités officielles de l'État et donne accès aux projets développés par le gouvernement de Liberland.

### **5. Reconnaissance internationale et défis diplomatiques**

Malgré ses aspirations libertaires, Liberland fait face à des défis majeurs sur la scène internationale. Aucun pays membre de l'ONU n'a officiellement reconnu Liberland comme un État souverain. La Croatie a également bloqué l'accès au territoire de Liberland, empêchant toute occupation permanente par les citoyens autoproclamés de cette micronation.

En réponse, Jedli?ka et ses partisans ont mené une intense campagne diplomatique pour tenter d'obtenir la reconnaissance internationale. Bien que certains mouvements libertaires et organisations privées aient exprimé leur soutien à Liberland, l'absence de reconnaissance par des entités souveraines reste un obstacle majeur pour ses ambitions d'être un acteur légitime dans la communauté internationale.

### **6. Projet et vision pour l'avenir**

Liberland continue de développer sa vision pour l'avenir, avec des projets ambitieux dans des domaines tels que l'énergie, la technologie et le commerce. En plus de devenir un centre pour les technologies de blockchain et de cryptomonnaies, Liberland aspire à devenir un modèle pour d'autres nations qui souhaitent expérimenter des formes alternatives de gouvernance.

Des plans sont en cours pour établir une infrastructure durable sur le territoire de Liberland, notamment des éco-villages et des centres technologiques, bien que ces projets restent théoriques tant que le gouvernement croate

continue d'empêcher toute occupation physique du territoire.

## **7. Critiques et controverses**

Liberland n'a pas échappé aux critiques. Certains observateurs pointent du doigt l'utopie libertarienne, estimant que la réalité politique et économique rend ce type de projet irréaliste à long terme. D'autres soulignent les difficultés qu'a rencontrées Liberland pour établir une présence tangible sur son propre territoire.

De plus, l'idée d'une nation libertarienne sans impôts ni régulation a suscité des inquiétudes concernant la manière dont la société gérerait des questions telles que la justice, l'infrastructure ou la protection des citoyens en l'absence d'un gouvernement centralisé.

## **Conclusion**

Liberland est un projet qui, malgré ses défis, continue de captiver l'imagination de milliers de personnes à travers le monde. Fondé sur des principes libertaires et une vision audacieuse d'un État minimal, il représente une expérience unique en matière de gouvernance et de citoyenneté. Bien que sa reconnaissance internationale soit encore un rêve lointain, l'initiative témoigne de l'attrait croissant pour des alternatives aux modèles étatiques traditionnels. L'avenir de Liberland dépendra en grande partie de sa capacité à surmonter les obstacles diplomatiques et à transformer ses idéaux en réalité tangible.

## **Sources**

- [fr.wikipedia.org](https://fr.wikipedia.org) - CC-BY-SA 3.0
- 

Insolite - 13 octobre 2024 - Wakonda - CC BY 2.5